



POLITIQUE



Elections prochaines

« La Coalition rénovée » fera-t-elle vraiment le poids ?

L'opposition togolaise est devenue championne dans les innovations. Au moment où certains essaient de recoller les morceaux de l'ex-Coalition des 14, ce sont trois partis de l'opposition extraparlamentaire dont le Comité d'action pour le renouveau (Car) de maître Yaovi Agboyibo, le Mouvement citoyen ...

PAGE 3

MUSIQUE



Tandem « Toofan »

Le titre Panenka, hymne officiel de la CAN 2019

Face au « succès » du groupe musical togolais « Toofan », le pays tout entier doit s'incliner. Avec les fils du vent « Toofan », la surprise est toujours au top. Le titre « Panenka »...

PAGE 9

Prélude aux élections locales

Le Conapp donne les outils d'analyse nécessaires aux journalistes

PAGE 11

Campagne cotonnière 2018-2019

Les producteurs ont bénéficié de 24 milliards FCFA

Pour la campagne cotonnière 2018-2019, les producteurs ont bénéficié d'un accompagnement de 24 milliards FCFA. Il s'agit du revenu net octroyé aux producteurs. Cette campagne a connu certes une hausse de 17%, mais en deçà des attentes.



PAGE 5



Investiture de Cyril Ramaphosa

Faure Gnassingbé aux côtés du successeur de Jacob Zuma

Le président de la République togolaise Faure Gnassingbé était à Pretoria, la capitale sud-africaine samedi dernier, pour l'investiture du président Cyril Ramaphosa élu pour un mandat de cinq ans après avoir succédé dans des conditions difficiles à son ami Jacob Zuma.

PAGE 3

DERNIERES HEURES

Locales, décentralisation, PND: Unir Plateaux sensibilise les communautés

Les 25 et 26 mai derniers, le vice-président Unir de la région des Plateaux, l'honorable Ihou Attigbé, a conduit une délégation du parti vers les communautés Akposso, Akébou et Amou. Les échanges ont porté sur les élections locales, la décentralisation et le Plan national de développement. Et comme d'habitude, le ministre de la Culture, du Tourisme et des Loisirs Kossivi Egbétonyo était de la partie. La campagne de sensibilisation a été lancée à Badou, le chef-lieu de la préfecture de Wawa. Les premiers responsables du parti Unir pour la région des Plateaux ne cessent d'entreprendre des actions de mobilisation à l'égard des populations vivant dans leur zone ...

PAGE 3





SOMMAIRE

Algérie
Aucune candidature enregistrée à la date de clôture : les effets des manifestations ?



P 4

Politique minière
Une nouvelle dynamique pour le développement de ce secteur



P 5

L'après-élimination
Les Eperviers mis en stand-by ?



P 10

Fondement de nos nations
Le Dr Toulassi Boniface révèle les secrets



P 11

Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

Témoignages de Madame ALIDOU Oumou, bénéficiaire AJSEF

Lundi, premier jour de la semaine. Echos des bénéficiaires des produits FNFI nous transporte à Sarakawa, dans la préfecture de Doufelgou pour mettre sous les feux de la rampe les témoignages de Madame ALIDOU Oumou, couturière qui a pu aujourd'hui se réjouir de pouvoir se prendre en charge grâce à son installation facilitée par le FNFI grâce au produit AJSEF.



Madame ALIDOU Oumou

Nous sommes à Sarakawa, préfecture de Doufelgou. Dans une concession très modeste, une case en terre battue aux murs délabrés, voilà ce qui sert d'atelier à ALIDOU Oumou, 32 ans, couturière dont

l'installation a été facilitée il ya un an par le Fonds National de la Finance Inclusive, par le biais du crédit jeune AJSEF.

"J'en ai pas honte de vous dire que je vivais dans un état de pauvreté très avancé. Dieu seul sait,

c'est très difficilement que j'ai pu apprendre le métier de couturière chez une amie de la famille. Mon parcours n'a pas été facile, avec deux enfants dont je m'en occupe toute seule c'était très difficile de pouvoir subvenir à mes besoins. La formation

achevée, pas de moyens non plus de pouvoir acheter une première machine et pouvoir me lancer. Dieu merci, un jour de marché, PROMOFINANCE, une institution de microfinance partenaire du FNFI est venu ici à Sarakawa pour entretenir les femmes sur les différentes opportunités offertes par le FNFI pour se lancer dans une activité génératrice de revenus. C'est justement au cours de cette séance d'information qu'il nous a été présenté le produit AJSEF. Sincèrement je n'avais fait aucune expérience dans le passé avec les institutions de microfinance, car pauvre que je suis-je ne pensais pas être éligible aux conditions avec toutes les garanties qu'imposent souvent les microfinances."

Rapprocher les services financiers des groupes les plus vulnérables, c'est bien là l'essence du FNFI qui depuis 2014 à travers de solides Prestataires de Services Financiers desservent toutes les localités du pays, le renforcement de tous les mécanismes

d'inclusion étant prôné par l'axe 3 du Plan National de Développement de notre pays.

"Sans hésiter nous nous sommes constituées en groupe solidaire, trois jeunes dames qui avaient appris la couture dans le même atelier que moi. Nous avons donc été formés en gestion de crédit et entretenus sur comment planifier nos activités et être sûr de pouvoir honorer nos engagements vis-à-vis des remboursements. La formation a été très bénéfique pour nous. C'est donc après la formation, que nous avons obtenu le crédit. Moi j'ai obtenu un crédit de 200.000 FCFA conformément à ma demande, de quoi me permettre de pouvoir acheter une machine à coudre et pouvoir lancer mes activités. Quel soulagement de pouvoir exercer le métier de ses rêves. Très vite, j'ai débuté mon activité. Avec une machine désormais à mon actif et toutes les compétences d'exercer, je réalise mon rêve qui est celui d'être mon propre patron."

KD



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC
Edité par DIRECT MEDIA RCCM
N° TG_LOM 2015 B 1045
BP : 30117 Lomé - Togo
Tél : (+228) 22 25 02 23 /
90 15 39 77 / 97 87 12 42
Facebook: togomatin
E-mail : atogomatin@gmail.com
Site web: www.togomatin.tg
Tw: @togomatin1
Mson de la Presse: Casier N° 53
Siège

Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :
Motchosso Kodolakina

Secrétaire de rédaction :
Rachidou Zakari

Responsable web:
Carlos Amevor

Comité de rédaction:
Françoise Dasilva
Alexandre Wémima
Edem Dadzie

Edodji Nadia

Attipoe Edem Kodjo

Responsable administrative:
Gloria Léma Yagla

Service commercial:
DIRECT AGENCE
Tél:(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00

Graphiste:
Eros Dagoudi

Imprimerie: Direct Print

Distribution : Togo Express

Tirage : (2000 exemplaires)

DERNIERES HEURES

De grands rendez-vous et d'importants défis en matière de développement attendent notre pays. A Unir, c'est donc devenu une tradition pour les cadres d'éclairer leurs militants sur ces enjeux ainsi que la participation qui est attendue de leur part. Les élections locales approchent à grands pas. C'est dans un mois, soit le 30 juin prochain. A présent

que les populations sont allées se faire enrôler, l'heure est à la mobilisation afin que ces dernières puissent être présentes en grand nombre aux urnes le moment venu. Comme tous les autres partis, Unir veut convaincre toute cette masse de porter son choix sur ses candidats. Des élections locales réussies aboutiront à une décentralisation bien faite. Cela profitera grandement

à ces communautés qui pourront prendre en charge leur développement. La décentralisation est très attendue par les acteurs de développement, mais aussi par des partenaires techniques et financiers qui souhaitent aider certaines communautés à sortir de leur précarité, mais n'ont pas de répondant fiable sur le terrain. Les élections locales

et la décentralisation constitueront un souffle nouveau pour les collectivités territoriales. Unir l'ayant compris veut être à leurs côtés du début à la fin et au-delà. Toutes ces conditions réunies, permettront à chaque citoyen à la base de participer à la mise en œuvre du Plan national de développement (PND). La région des Plateaux est désignée souvent comme « le grenier » du Togo. Or l'axe 2 du PND

visait à révolutionner le secteur agricole. Les communautés Akposso, Akébou et Amou sont donc concernées à plus d'un titre. C'est pourquoi, les populations de cette zone à travers leurs porte-paroles se sont engagées à accompagner le chef de l'Etat Faure Gnassingbé pour faire gagner Unir aux élections locales mais aussi à la présidentielle de 2020.

E. Dadzie

Elections prochaines

« La Coalition renouvée » fera-t-elle vraiment le poids ?

L'opposition togolaise est devenue championne dans les innovations. Au moment où certains essaient de recoller les morceaux de l'ex-Coalition des 14, ce sont trois partis de l'opposition extraparlamentaire dont le Comité d'action pour le renouveau (Car) de maître Yaovi Agboyibo, le Mouvement citoyen pour la démocratie (MCD) de maître Mohamed Tchassona Traoré et le Nid de Gabriel Dossey Anyron qui se mettent ensemble.



Maîtres Tchassona Traoré, Agboyibo et monsieur Dossey-Anyron (de la gauche vers la droite)

Des partis de l'opposition extraparlamentaire notamment ceux de la Coalition dirigée par Brigitte Kafui Adjamagbo promettaient de composer des listes uniques pour les élections locales, mais c'est avec surprise que l'opinion

a appris la naissance de « la Coalition renouvée ». Une drôle de dénomination puisque bon nombre de partis ayant fait partie ou faisant toujours partie de la Coalition n'y figurent pas. Maître Agboyibo, en vieux routier de la politique

togolaise et associé à ses deux autres collègues, chercherait-il à surprendre ou à prendre de cours ses anciens camarades de la Coalition des 14 ? En tout cas, c'est leur droit absolu de créer un regroupement et d'opérer librement sur le territoire national, dans le respect de la loi bien-sûr. Leurs intentions sont claires tout de même.

«Le regroupement se fixe pour objectif d'œuvrer à l'aboutissement de la lutte politique en lui imprimant une orientation politique caractérisée par le recours aux pressions populaires couplées avec le dialogue, en vue d'amener le régime à concéder les réformes

constitutionnelles, institutionnelles et électorales nécessaires à la suppression des obstacles et à la réalisation de l'alternance par voie démocratique, et conquérir le pouvoir afin de gouverner ensemble le pays sur la base d'un programme commun », a déclaré maître Agboyibo. Noble ambition en tout cas pour des partis politiques. Mais feront-ils le poids ? Premièrement, les réformes sont faites et il n'est pas sûr que le pouvoir revienne là-dessus. Le chapitre est clos. Deuxièmement, l'un des partis qui peut mobiliser un peu entre les trois, c'est le Car, qui a fait partie de la Coalition des 14. Les deux

autres dont le MCD qui a aussi participé à la Coalition des 14 ne pèsent pas grand-chose. Dans ces conditions, quelle pression populaire la « Coalition renouvée » peut-elle réellement exercer ? Difficile de le dire, sinon que seul le terrain nous renseignera.

Autre détail très important : la Coalition que viennent de constituer maître Agboyibo et ses alliés est sans doute conforme à l'idéologie des trois partis et pourra peut-être réussir à gagner quelques municipalités lors des élections locales. Mais en ce qui concerne l'élection présidentielle de 2020, ce sera plus difficile.

Edem D.

Investiture de Cyril Ramaphosa

Faure Gnassingbé aux côtés du successeur de Jacob Zuma

Le président de la République togolaise Faure Gnassingbé était à Pretoria, la capitale sud-africaine samedi dernier, pour l'investiture du président Cyril Ramaphosa élu pour un mandat de cinq ans après avoir succédé dans des conditions difficiles à son ami Jacob Zuma.

On se rappelle ce feuilleton politico-judiciaire auquel a résisté Jacob Zuma pendant des mois et qui a finalement eu raison de lui lorsque des sommités de son parti, l'African national congress (ANC) créé par feu Nelson Mandela, ont décidé qu'il en était assez. Cela faisait en effet des années que des accusations de corruption visaient l'ancien chef d'Etat. Voyant les événements tourner en défaveur de son compagnon, Cyril Ramaphosa a préféré sauver l'honneur de son pays. Il finira par être élu par le Parlement après la destitution de monsieur Zuma. Aujourd'hui il a réussi

à gagner les élections législatives et fort d'une majorité absolue, il est réélu président de l'Afrique du Sud. A l'annonce de sa réélection le 14 mai dernier, le chef de l'Etat togolais lui avait adressé ses vives félicitations. Il a réaffirmé sa volonté à œuvrer avec lui pour la consolidation des liens entre les deux pays et la réussite de l'agenda 2063 de l'Union africaine. Pour montrer l'importance qu'il accorde aux relations entre le Togo et l'Afrique du Sud, le président togolais s'est rendu à l'investiture de son homologue.

On se souvient qu'en mars dernier Faure Gnassingbé s'est rendu dans le pays et a



Faure Gnassingbé (à droite) félicitant Cyril Ramaphosa

eu l'occasion non seulement d'avoir une rencontre de travail avec monsieur Ramaphosa, mais aussi de s'entretenir avec des investisseurs sud-africains qui ont d'ailleurs promis de participer à la mise en

œuvre du Plan national de développement (PND).

Sa participation à cette investiture se situe aussi peut-être dans le prolongement de la vulgarisation du PND. Mais il faut rappeler que le chef

de l'Etat n'était pas seul à cet événement. Une quarantaine de chefs d'Etat et de gouvernement ont pris part à l'investiture. L'ensemble des spectateurs est estimé à plus de 30 000.

Edem Dadzie

Algérie / Clôture des dépôts de candidatures à la présidentielle

Aucune candidature enregistrée à la date de clôture : les effets des manifestations ?

Alors que les Algériens s'attendaient de toute évidence, à un foisonnement de candidatures pour remplacer le président Bouteflika, le Conseil constitutionnel algérien chargé des élections n'a enregistré aucune candidature à la date du 25 mai 2019, date de clôture des candidatures. Ce report qui se profile amène à des questionnements sur les raisons d'une abstention observée à ce scrutin qui, pourtant, doit marquer une nouvelle ère en Algérie.

Pour les observateurs, l'absence de candidature pour la présidentielle du 4 juillet prochain en Algérie s'explique par le fait que les hommes politiques font face à l'intransigeance du peuple qui réclame un nouvel ordre dans le pays. Après la démission du président Bouteflika, les manifestants ont réclamé carrément le formatage d'un système corrompu, selon eux, jusque dans

les moindres sphères de la gouvernance du pays. Même les arrestations effectuées dans les séraïls du pouvoir Bouteflika, n'ont pas réussi à faire baisser la tension entre les manifestants et l'armée qui semble hausser le ton. Pour les potentiels candidats à la présidence algérienne, c'est un défi de taille. Car il va falloir calmer les manifestants en prenant des mesures fortes dans les tout premiers mois

de sa gouvernance. Ce challenge, aucun des deux partis politiques qui avaient annoncé leur intention de concourir, n'a osé le relever. D'ailleurs, la collecte des 60 000 signatures exigées de chacune des candidatures pour leur parrainage a été rendue difficile par des manifestants opposés à apposer une sorte de visa à la tenue de cette élection. Soixante-dix-sept dossiers de candidature avaient été



Siège du Conseil constitutionnel algérien

retirés auprès du ministère de l'Intérieur en vue du scrutin.

Pour l'heure, le Conseil constitutionnel qui vient de statuer sur cette situation « inédite », hier dimanche 26 mai, devra

annoncer le report du scrutin du 4 juillet et lancer soit une réouverture des candidatures, soit s'en remettre à la décision des juges, puisque ce cas n'a pas été prévu par la Constitution algérienne.

T.M.

Madagascar / Législatives 2019

Après la présidentielle, Rajoelina et Ravalomanana s'affrontent encore aux législatives

Cinq mois après une présidentielle qui s'est soldée par la victoire d'Andry Rajoelina sur Marc Ravalomanana, le duel entre les deux hommes devrait être définitivement tranché lors des législatives de ce lundi 27 mai. Environ 10 millions d'électeurs sont appelés aux urnes pour choisir parmi 810 candidats de l'IRD (la coalition présidentielle) ou de TIM, leurs 151 députés. Les futurs députés sans étiquette obtiennent eux le rôle de « faiseurs de majorité ». Et c'est tout l'enjeu de la bataille électorale.



Ravalomanana (gauche) et Rajoelina (droite)

Depuis février dernier, Andry Rajoelina légifère par ordonnance, sur autorisation du Sénat et de l'Assemblée nationale. Une parade trouvée de justesse pour ne pas créer de vide législatif face à l'expiration des mandats de députés, le 5 février. Convoquées par le gouvernement ce 27 mai, les élections législatives devraient permettre aux députés de retrouver leurs pouvoirs de voter des lois et de contrôler l'action du gouvernement.

Cinq mois après la présidentielle, les 10 millions d'électeurs vont choisir leurs 151 députés pour un mandat de 5 ans pour remplacer la dernière

législature au sein de laquelle 79 députés sont cités dans un scandale de pots-de-vin. La coalition « Ensemble avec Rajoelina » (IRD) espère remporter la majorité absolue, là où les sondages et les observateurs décrètent déjà qu'elle ne pourra se contenter que d'une majorité « relative ». L'actuel chef de l'Etat malgache aura fort à faire pour tenter de faire basculer dans son camp des députés indépendants, mais aussi du camp adverse. Une majorité au sein du Parlement bicaméral garantirait un soutien à sa politique ambitieuse pour accélérer la mise en place de réformes pour sortir le

pays de l'ornière. Battu à la course pour le palais d'Iavoloha, Marc Ravalomanana joue sa survie politique. L'ancien chef de l'Etat (2002-2009) s'impose non seulement comme le rival de toujours de Rajoelina, mais aujourd'hui et plus que jamais, comme le chef de l'opposition. Décidé à remporter la majorité, il entend prendre sa revanche en imposant la cohabitation à l'homme qui l'a éjecté de son fauteuil présidentiel en 2009. Déçus par les deux partis qui dominent ces dernières années la vie politique, les électeurs se réfugient vers les 500 candidatures indépendantes. Dans le rôle de « faiseurs de majorité », les indépendants détiennent aujourd'hui la clé pour basculer la majorité. Mais la désillusion pourrait être grande avec les accusations pesant sur plusieurs candidats indépendants qui « rouleraient » pour les deux grands partis pendant les élections pour ensuite rallier l'une ou l'autre formation politique.

T.M.

Malawi / Présidentielle 2019

La justice ordonne le recomptage des voix dans 10 districts

Alors que le président sortant Peter Mutharika était annoncé en tête du dépouillement des 3/4 des bureaux de vote, la justice malawite a ordonné hier dimanche 26 mai 2019 que soient recomptés les bulletins de vote dans 10 districts des 28 qui existent. Elle a ordonné cette opération suite à la plainte déposée par le principal parti d'opposition le parti du Congrès du Malawi (MCP), qui affirme avoir recensé des irrégularités.

Diffusés jeudi après le dépouillement de trois quarts des bureaux de vote, les derniers chiffres officiels accordaient un avantage au sortant, Peter Mutharika (40,49% des suffrages), devant le chef du MCP, Lazarus Chakwera (35,44%).

« L'annonce des résultats de la présidentielle est suspendue jusqu'à ce que les bulletins (...) soient recomptés en présence des représentants des partis qui contestent le dépouillement », a annoncé samedi la Haute Cour.

« Les résultats imprimés par la MEC que nous avons vérifiés révèlent de graves irrégularités », a justifié le porte-parole du MCP, Eisenhower Mkaka.

Parmi les anomalies relevées, Eisenhower Mkaka a constaté « des annotations manuscrites », « des marques de produit effaçant blanc recouvrant certains résultats » ainsi que l'utilisation de feuilles d'émargement non officielles.

De nombreux incidents avaient émaillé les élections générales précédentes en 2014.

La société civile malawite et les observateurs se sont cette année félicités du bon déroulement, jusque-là, du scrutin, largement reconnu comme libre, transparent et équitable.

Au pouvoir depuis 2014, Peter Mutharika a fait campagne pour un second mandat en louant ses résultats en matière d'infrastructures du pays, notamment les routes, mais son règne a été terni par des scandales de corruption.

T.M.

Campagne cotonnière 2018-2019

Les producteurs ont bénéficié de 24 milliards FCFA

Pour la campagne cotonnière 2018-2019, les producteurs ont bénéficié d'un accompagnement de 24 milliards FCFA. Il s'agit du revenu net octroyé aux producteurs. Cette campagne a connu certes une hausse de 17%, mais en deçà des attentes.

La production cotonnière s'est accentuée pour la période 2018-2019 avec cette hausse de 17%. Elle est passée de 117 000 tonnes pour la campagne 2017-2018 à 137 000 tonnes. Elle représente 24 milliards FCFA de revenu net pour les producteurs de la filière coton. En terme de coût du coton-graine, le Togo a pratiqué le meilleur prix dans la sous-région pour cette campagne. Le prix d'achat du coton-graine a un coup complémentaire de 35 FCFA par kilogramme vendu. Cette somme sera payée aux producteurs. Selon les estimations, le prix d'achat de cette campagne est porté à 285F le Kg.

En décembre 2018, les acteurs de la filière coton ont validé un document des principes de base de fixation du prix du coton. Une fois validé, ce mécanisme a permis à la filière cotonnière togolaise de garantir le prix le plus élevé dans la sous-région aux producteurs. Alors qu'en 2017, pour un prix initial de 240 FCFA, le prix final était de 260 FCFA. Pour la période 2019-2020, le prix initial d'achat du coton-graine est fixé à 265 F/Kg « Ces résultats sont encourageants et se situent dans le sens des progrès réalisés ces dernières années. Mais ils ne sont pas encore à la hauteur de

nos attentes », a indiqué le ministre de l'Agriculture, de la Production animale et halieutique Noël Koutéra Bataka. En effet, les autorités togolaises tablaient sur une production de plus de 137 000 tonnes pour la campagne 2018-2019.

Un creux que le gouvernement veut combler pour la nouvelle campagne cotonnière 2019-2020 pour laquelle les acteurs veulent emblaver un minimum de 180 000 hectares pour une production minimale de 150 000 tonnes.

Les prévisions vont plus loin d'ici à 2022, le pays veut atteindre au moins une production de 200 000



Un champ de coton

tonnes de coton-graine dont 95% seront de premier choix. Le rendement moyen représente pour cette échéance 1600 Kg/ha. Les acteurs comptent produire plus de 85% de coton fibre de qualité de tête.

2022 représente aussi la

date butoir du Plan national de développement (PND). Conformément au deuxième axe de ce Plan, le Togo veut à cet horizon « développer des pôles de transformation agricole, manufacturiers et d'industries extractives ».

Félix Tagba

Politique minière

Une nouvelle dynamique pour le développement de ce secteur

Le Togo veut mettre en place une nouvelle politique minière. Un document devrait être validé par les acteurs pour réorganiser ce secteur et booster l'économie du pays.

Dans le cadre du Projet de développement de gouvernance minière (PDGM), le Togo veut s'inscrire dans une nouvelle dynamique pouvant contribuer au développement du secteur des mines et de l'énergie. Pour ce faire différents acteurs du secteur se sont réunis en atelier jeudi 23 mai à Lomé. Objectif : s'approprier et valider le nouveau document de politique minière du pays. La rencontre a réuni en tout 500 participants venus de différents ministères et institutions. Une étape capitale qui permet aux participants de connaître les points essentiels de ce document avant sa validation et sa mise en œuvre. Ce nouveau document

va prendre en compte la stratégie, la planification et la politique pour le développement du secteur extractif au Togo. La stratégie de développement du secteur minier togolais met l'accent sur la transformation locale des ressources minérales. Cela va représenter une valeur ajoutée locale pour les acteurs de ce secteur et le pays tout entier.

Gestion rationnelle

Une gestion rationnelle du secteur extractif, un secteur important dans l'économie togolaise s'impose aux autorités de ce pays qui envisagent de transformer structurellement l'économie, pour une croissance forte, durable, résiliente, inclusive,

créatrice d'emplois et induisant l'amélioration du bien-être social. C'est la vision du gouvernement togolais dans le cadre de la mise en œuvre du Plan national de développement (PND).

Selon Marcel Sogle, directeur général des Mines et de la Géologie, le pouvoir public togolais s'est engagé sur la voie d'une meilleure gouvernance du secteur extractif pour une croissance rationnelle de l'économie et l'épanouissement de la population. Pour lui, les orientations du document de politique minière permettront de disposer d'un document de stratégie pouvant permettre de proposer des plans d'actions en bonne et due forme « pour

la mise en œuvre effective des actions porteuses de résultats pour ce secteur ».

Optimiser les investissements

Le secteur minier, un secteur à forte potentialité au Togo bénéficie des investissements. Encore faut-il que ces investissements puissent profiter au pays. Ce nouveau document de politique minière permettra d'optimiser ces investissements et de les utiliser à bon escient. Le secteur emploie plusieurs Togolais dont les conditions deviesont toujours précaires. Le ministre des Mines et des Energies Dèdèriwè Aby-Bidamon a précisé que cette nouvelle politique permettra de définir « des types d'investissements,

concourant d'une part à la croissance économique et d'autre part à la réduction de la pauvreté à travers les activités minières ».

Au-delà de l'exportation de ses ressources minières, le Togo veut aussi transformer sur place ses richesses pour créer une plus-value et permettre aux acteurs de ce secteur d'en tirer le maximum de profit.

Le sol togolais regorge bien des ressources minières dont le phosphate. Pour le coordonnateur du PDGM Louka Masséli, le Togo dispose de plusieurs atouts en ce qui concerne les ressources minières. D'où la mise à disposition des acteurs de ce nouveau document qui permettra aussi de promouvoir ce secteur.

Félix T.

Fête de l'unité du Cameroun

Les Camerounais ont commémoré leur fête nationale à Lomé

Les Camerounais installés au Togo n'ont pas passé sous silence la fête nationale de leur pays. Dans une ambiance festive mêlée de discours et de retrouvailles, les Camerounais vivant au Togo ont célébré leur fête nationale le samedi 25 mai à Lomé.

Le Togo compte une communauté importante de Camerounais. Les festivités marquant la fête nationale du 20 mai du Cameroun se sont déroulées au Consulat honoraire de la République du Cameroun au Togo. Cette célébration représente la 47ème édition de la fête de l'unité. Elle a été placée sous le thème : « Unité dans la

diversité, atout majeur du peuple camerounais dans sa marche résolue vers l'émergence ».

Cette unité dans la diversité a été au cœur de la cérémonie à Lomé. Tour à tour, des Camerounais ont fait vivre à leurs compatriotes et aux invités la diversité de ce pays avec des danses, de l'humour, des musiques, des

repas...

La commémoration de la fête nationale du Cameroun en terre togolaise s'inscrit dans la logique de la consolidation de l'unité nationale du pays et dans la préservation du vivre ensemble. Il s'agit d'une occasion pour « exalter la fraternité et la solidarité de l'ensemble des membres de notre communauté pour

maintenir toujours vive, la flamme de l'unité de notre pays, ce Cameroun qui demeure un et indivisible », a rappelé le premier Consul honoraire du Cameroun au Togo Anatole Ndzie Onana.

« Notre pays d'accueil le Togo, partenaire traditionnel du Cameroun, dans sa politique de développement inclusif prend en compte la spécificité de chaque communauté en faisant en sorte que les colonies soient

actrices de leur bien-être et participent de ce fait au développement du pays de la Colombe de la paix », a ajouté Anatole Ndzie Onana. Il a par ailleurs demandé à ses compatriotes de consolider les liens d'amitié qui existent entre le Togo et le Cameroun. Au cours de cette célébration, les invités ont visité les locaux du Consulat honoraire de la République du Cameroun au Togo.

Félix Tagba

RIDUTO®

RIZ DU TOGO

1kg,

5 kg,

25 kg,

50 kg



Le choix de la qualité et du bon goût

05 BP 328 Lomé -Togo / Tél +228 99 03 74 63 - Email : info.riztogo@gmail.com

RIDUTO & RIDUTO RIZI sont des marques déposées

Nous souhaitons
bonne fête
à toutes les
mamans



BANK OF AFRICA

Groupe BMCE BANK



Citez le numéro des réservoirs qui n'auront pas d'eau



Blagues

Un homme est allé demander la main d'une fille et on lui demande que faites vous dans la vie ? Il répond : je suis administrateur. Les parents étaient contents et la fille se vantait même dans le quartier du fiancé administrateur. Une fois le mariage accompli, la fille demande à son époux : Tu es administrateur dans quelle entreprise ? Non chérie, répond son mari, je suis administrateur d'un groupe sur WHATSAPP...

Une femme appelle son mari qui est allé au boulot.
Femme : Bébé, achète moi au marché de l'igname au retour du boulot.

Mari : OK. Mais je t'ai donné l'argent en quittant la maison ce matin non?

Femme : Oui, bébé. Je suis fatiguée. Fais moi ça, pardon !

Mari : OK, à tout à l'heure.

Quelques minutes après, le mari rappelle la femme

Mari : Chérie, au secours ! Viens vite, au marché. La dame qui vend l'igname m'a saisi par le cou et dit que je suis responsable de sa grossesse.

Femme : Quoi ? Bébé je viens dans une minute.

Arrivée au marché elle appelle son mari pour connaître sa position réelle.

Femme : allô bébé, je suis déjà là. Tu es où ?

Mari : Je suis toujours au boulot. Achète ton igname et rentre tranquillement.

Photo du jour



Donnez une légende à cette photo

Les bons plans et les bonnes adresses

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoé, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTÉ GENERALISTES

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116
CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

OU MANGER ET DORMIR A LOMÉ?

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél: 97 99 79 19
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoé, Avenue Joseph Strauss) ; Tél: 90 04 76 60
GYM FILLOPARC (Agoè Nyivé) ; Tél: 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél: 22 71 49 70

AGENCE DE COMMUNICATION

AG Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

Larry Event Day (LED)

Une agence événementielle, Organisation d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

SUPERS MARCHES A LOMÉ

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l'UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHÉ
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

FRUITS ET LEGUMES

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AFT : Quartier: Décon. Tél: 97 99 79 19
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC.
Tél: 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE « LES ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél : 90 15 39 87
SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 61 86

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Pharmacies de garde de Lomé du 13 au 20 / 5 / 2019

JEANNE d'ARC	Marox-R-Star	22220801
St ANTOINE	1048, Av.libération	222129 64
OCEANE	Rue OCAM	22 22 62 77
ECLAIR	Bè Ahligo	22 22 75 11
TULIPE	Bè	22 21 07 22
ESPERANCE	Nyékonakpoé	22 21 01 28
LIBERATION	Av.Libération	22 22 25 25
BON SECOURS	Cassablanca	22 45 76 74
ROBERTSON	Nyékonakpoé	22 22 28 41
N.D. DE LA TRINITE	S. Taco	22 21 27 80
LE JOURDAIN	Tokoin Wuiti	22 61 56 14
UNIVERS - SANTE	Cité OUA	22 61 81 43
AEROPORT	Aéroport SITO	22 26 21 22
LILAS	7, Route de Kégué	22 26 29 59
INTERNATIONALE	Bd du Haho	22268994
RAOUDHA	Hedzranawoe	91 61 33 32
MISERICORDE	BE-KPOTA	23 38 47 62
LE PROGRES	Zorro-bar	22 35 86 55
BETHEL	Adidogomé	22 25 23 70
DES ECOLES	Adidogomé	22 51 75 75
HOSANNA	Sagbado	22 51 50 49
VIGUEUR	AGBALEPEDOGAN	22 51 63 30
St JOSEPH	BE KLIKAME	22 25 74 65
LE GALIEN	Adidoadin	22 51 71 71
DU POINT E	Djidjolé	22 51 91 71
MAINA	Avédji	70 43 65 34
DIEUDONNE	LLEO 2000	70 44 84 59
EL-SHAMMAH	Amadahomé	7043 25 85
AGOE-NYIVE	Agoè-Nyivé	22 25 83 38
DIVINA GRACIA	Agoè-Fiovi	93 83 91 00
CHARITE	CEG d'Agoè-Nyivé	22 25 12 60
LA MAIN DE DIEU	AGOE	93 40 21 21
ABRAHAM	Agoè-Logopé	22 50 10 00
AVEPOZO	Avepozo	22 27 04 86
DE L'EDEN	Route d'Aneho	70 42 13 98

Quelques ambassades et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
- Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
- Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
- Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
- Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
- Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
- Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
- Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- Consulat du Burkina Faso. Tel: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
- Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
- RDC; Tél: 90 08 38 53

Tandem « Toofan »

Le titre Panenka, hymne officiel de la CAN 2019

Face au « succès » du groupe musical togolais « Toofan », le pays tout entier doit s'incliner. Avec les fils du vent « Toofan », la surprise est toujours au top. Le titre « Panenka » composé par le Duo Master Just & Barabas est retenu pour être l'hymne officiel de la CAN Egypte 2019. Cette bonne nouvelle intervient bien que les Eperviers du Togo ne participent pas cette année à la Coupe d'Afrique des nations (CAN 2019) prévue en juin prochain sur le sol égyptien.

« Panenka », l'hymne officiel de la CAN 2019, œuvre de l'international « Toofan », est une symbiose musicale entre l'afrobeat et dance-hall. « Pour ce morceau de la CAN, on s'est inspiré des ambiances d'avant et d'après match au niveau de la composition des textes. Au niveau de la musique, on a essayé de

trouver quelque chose de plus tendance, un bon mélange entre le dance-hall et l'afro », a précisé Master Just.

Quel duo, le « Toofan » ! De la Guinée Conakry, ce duo togolais s'impose. En avril dernier, le tandem a été l'affiche du Festival Stars de l'intégration culturelle africaine (Sica) qui s'est tenu en Guinée.

Leur musique peut séduire une déesse et la rendre folle amoureuse. A l'entame, les Ivoiriens Ariel Sheney et Josée étaient pressentis pour être à l'affiche de l'hymne. Visiblement, ils ont perdu face au « Meilleur duo africain » au « All Africa Music Awards 2018 », qui est sans doute le « Toofan ». Les organisateurs



Toofan

de la CAN 2019 ont finalement flashé sur l'incontournable duo « Toofan ». Ce sont les fils bénis de pays. Et grâce à notre tandem international « Toofan », on peut dire que

le Togo ne ratera pas complètement la CAN Egypte 2019. Quand le duo le plus chaud de l'Afrique de l'Ouest gagne, c'est la « Terre de nos aïeux » qui gagne.

Nadia Edodji

Mapas 2019

L'acte 3 prévu en juillet sur l'île de Ténériffe

Le comité MAPAS prépare activement la troisième édition du Marché des arts performatifs de l'Atlantique sud (Mapas). Prévu en juillet prochain, le Mapas 2019 va se dérouler sur l'île de Ténériffe, en Espagne. Une trentaine d'artistes issus de vingt-et-un pays d'Afrique prendront à ce festival culturel en Espagne.



L'affiche Mapas 2019

Organisé par Cabildo de Ténériffe, Unahoraménos et

Circularart, le Marché des arts performatifs de l'Atlantique sud célèbre

sa troisième édition avec une présence africaine qui a considérablement

augmenté.

Cette année, la musique, le théâtre, la danse, le cirque et les arts de la rue occuperont les principales scènes de l'île de Ténériffe, à travers un programme complet de réunions d'affaires. En outre, il est également prévu des spectacles, activités de formation, conférences, ateliers et rencontres professionnelles.

Tout ce programme du Mapas 2019 à l'intention des groupes artistiques de trois continents, l'Afrique, l'Amérique Latine et l'Europe du Sud envisage de leur offrir un rayonnement international. En effet, cent quatre-vingt-treize artistes, groupes et agences retenus par un comité d'experts prendront

part à la troisième édition du Mapas.

Le Mapas 2019 est marqué par une grande diversité des origines géographiques des participants. Une soixantaine de groupes viennent d'Espagne et de Portugal, une cinquantaine créateurs de treize pays d'Amérique Latine, et une trentaine d'artistes de vingt-et-un pays d'Afrique. Par ailleurs, un total de soixante-sept spectacles sont prévus sur différentes scènes emblématiques de Ténériffe et donneront aux artistes l'opportunité de montrer leurs créations aux programmeurs et spectateurs qui ont atteint le nombre de 16 000 lors de l'édition précédente du Mapas.

N.E.

Lire

« La symphonie pastorale » d'André Gide. Ed Ebooks libres et gratuits. Pp 9-10

« ...J'ai trop souci de la vérité pour taire le fâcheux accueil que je dus essayer à mon retour au foyer. Ma femme est un jardin de vertus ; et même dans les moments difficiles qu'il nous est arrivé parfois de traverser, je n'ai pu douter un instant de la qualité de son cœur ; mais sa charité naturelle n'aime pas à être surprise. C'est une personne d'ordre qui tient

à ne pas aller au-delà, non plus qu'à rester en deçà du devoir. Sa charité même est réglée comme si l'amour était un trésor épuisable. C'est là notre seul point de conteste... Sa première pensée, lorsqu'elle m'a vu revenir ce soir-là avec la petite, lui échappa dans ce cri : De quoi encore est-ce que tu as été te charger ? Comme chaque fois qu'il doit y avoir une explication entre nous, j'ai commencé par faire sortir les enfants qui se tenaient là, bouche bée, pleins d'interrogation et de surprise. Ah ! combien cet accueil était loin de celui

que j'eusse pu souhaiter. Seule ma chère petite Charlotte a commencé de danser et de battre les mains quand elle a compris que quelque chose de nouveau, quelque chose de vivant allait sortir de la voiture. Mais les autres, qui sont déjà stylés par la mère, ont vite fait de la refroidir et de lui faire prendre le pas. Il y eut un moment de grande confusion. Et comme ni ma femme ni les enfants ne savaient encore qu'ils eussent affaire à une aveugle, ils ne s'expliquaient pas l'attention extrême que je prenais pour guider

ses pas. Je fus moi-même tout décontenancé par les bizarres gémissements que commença de pousser la pauvre infirme sitôt que ma main abandonna la sienne, que j'avais tenue durant tout le trajet. Ses cris n'avaient rien d'humain ; on eût dit les jappements plaintifs d'un petit chien. Arrachée pour la première fois au cercle étroit de sensations coutumières qui formaient tout son univers, ses genoux fléchissaient sous elle ; mais lorsque j'avançai vers elle une chaise, elle se laissa crouler à terre, comme quelqu'un qui ne

saurait pas s'asseoir ; alors je la menai jusqu'auprès du foyer, et elle reprit un peu de calme lorsqu'elle put s'accroupir, dans la position où je l'avais vue d'abord auprès du foyer de la vieille, accotée au manteau de la cheminée.

En voiture déjà elle s'était laissé glisser au bas du siège et avait fait tout le trajet blottie à mes pieds. Ma femme cependant m'aidait, dont le mouvement le plus naturel est toujours le meilleur ; mais sa raison sans cesse lutte et souvent l'emporte contre son cœur... »

L'après-élimination

Les Eperviers mis en stand-by ?

Au Togo, l'équipe nationale de football suscite beaucoup d'admiration mais surtout un grand engouement à chaque occasion qui se présente. Elle arrive à faire oublier tant que possible les divergences socio-politiques entre les populations. Mais, depuis la douloureuse élimination des Eperviers en terre béninoise, silence radio. Ce mutisme absolu traduit-t-il la possibilité selon laquelle la sélection togolaise serait, pour l'instant, mise complètement entre parenthèses ?



L'équipe nationale togolaise

Dans chaque discipline sportive, il faut un long travail de fond couplé d'une infaillible continuité, seule condition garantissant de meilleurs résultats. Malheureusement, le

Togo ne s'aperçoit pas encore de cette réalité et les résultats sont jusqu'ici médiocres.

Que devient la sélection ? Il est vrai que l'heure n'est pas encore aux compétitions nationales

et que les joueurs sont toujours à la disposition de leur club respectif. Néanmoins, la réflexion judicieuse serait d'anticiper sur ces prochaines échéances afin de ne pas se faire surprendre. Pour un

pays qui a participé à la coupe du monde de 2006, qui a été quart de finaliste à la Coupe d'Afrique des Nations de 2013, il est inacceptable de ne pas disposer d'une équipe nationale locale, capable d'approvisionner l'équipe nationale fanion. De fait, même s'il faut reconnaître les récents efforts entrepris par le gouvernement (réaménagement des stades, organisation des championnats nationaux, vulgarisation des sports à la base etc.), on est en droit de penser que les premiers responsables du football attendent que les compétitions arrivent à nos portes avant de procéder ici et là à des tentatives sans toutefois les réussir.

A quelques semaines de la CAN Egypte 2019, alors que tout est au point mort depuis la prestation des Eperviers au Bénin voisin, beaucoup de nations ont annoncé des matchs amicaux. L'objectif est de permettre aux joueurs de se retrouver, d'améliorer les automatismes et peaufiner les derniers

réglages. D'aucuns trouveront impertinents des matchs amicaux pour une équipe déjà éliminée. Toutefois, même éliminé, le Togo peut programmer ces matchs pour rassembler les joueurs, les occuper pendant cette période de trêve, et ce faisant, les préparer à mieux entamer les rencontres officielles à venir.

L'histoire a montré à suffisance qu'un travail à la hâte est toujours défavorable. Pour aller loin, il faut se lever tôt ; l'équipe nationale doit se réveiller de sa torpeur et commencer d'ores et déjà sa marche. Il n'y a qu'à jeter un regard sur les autres sélections qui réussissent très bien pour se rendre compte de la somnolence dans laquelle elle baigne. N'est-il pas temps de nous approprier les méthodes de ces nations ? On s'inspire toujours de quelque chose, peut-on s'en convaincre.

**Augustin Akey
(Stagiaire)**

Tournoi "Le Mérite" Entente II et DV sport, équipes championnes de la première édition

Organisée par la structure DV Sport Événements et débutée le mardi 21 mai 2019, la première édition du tournoi "Le mérite" s'est tenue pendant trois jours, avec les finales disputées le vendredi 24 mai dernier, au stade municipal de Lomé dans les catégories des moins de 19 et 23 ans. Au bout du compte, c'est Entente II chez les U23 et DV sport chez les U19, qui s'adjugent les trophées.



Remise de trophée

Sous les yeux des recruteurs français, des autorités politiques et directeurs de centres de formations,

le spectacle a été assuré par les joueurs sur la pelouse. Dans la finale U23, Entente II de Lomé a battu Ifodjè d'Atakpamé

sur la plus petite des marques. Chez les U19, c'est la séance des tirs aux buts qui a départagé AAFA et DV SPORT. DV Sport

s'est montré plus adroit (1-0), et devient champion. Au terme de ces deux finales, le recruteur et agent de joueur français Philippe Mongai pense que cette initiative permettra aux jeunes joueurs de progresser. « C'était très bien, c'était une première édition, cela ne pourra que tenir dans les années à venir. Nous sommes satisfaits de tout ce qui a été produit. Il faut une initiative de la sorte pour le pays, pour le football, pour le sport en général pour permettre aux jeunes joueurs de progresser. C'est un pari qui a été gagné mais on peut toujours mieux faire. Pour une première édition très sincèrement, le tournoi a été réussi et nous sommes satisfaits de tout ce que nous avons pu voir », a-t-il déclaré.

Pour Philippe Mongai, sur le plan technique il y a des choses à améliorer et il faut mettre des bases pour véritablement

évoluer dans cet aspect. « On a vu ce qu'on sait du football africain c'est-à-dire une qualité, de l'engagement athlétique... Il y a beaucoup de choses à améliorer au niveau tactique, au niveau de la discipline, au niveau de la simplicité. C'est des choses qui se travaillent, c'est une idée globale, une idée de base qu'il faut mettre en place pour que les choses évoluent dans ce sens-là. On n'est pas déçu », a-t-il conclu.

Regroupant 4 équipes à savoir DV Sport, AAFA, ACEFOOT et Liberty issues de la première, deuxième division et des sélections des meilleurs joueurs dans les catégories U19 et U23, cette compétition d'exhibition de talents a eu le mérite de noter la présence effective des grands recruteurs notamment Manu Christophe, recruteur du stade Brestois et Phillippe Mongai, agent de joueur et recruteur.

Attipoe Edem Kodjo

Fondement de nos nations

Le Dr Toulassi Boniface révèle les secrets

Quelques mois après avoir démontré lors d'une conférence que l'histoire de l'Afrique est consignée dans la Bible, le Dr Toulassi Boniface revient sur le fondement de nos nations tel que révélé dans le livre saint tant vénéré par les chrétiens aujourd'hui.

Lors d'une conférence organisée vendredi dernier dans l'enceinte de l'École nationale des auxiliaires médicaux (Enam), l'enseignant des universités du Togo et des Etats-Unis est revenu sur le fait que le fondement de nos nations remonte au début de l'histoire de l'humanité. Il explique qu'après la rébellion dans le jardin d'Eden, Dieu a placé des chérubins avec la lance flamboyante d'une épée à l'entrée pour bloquer l'accès. « Cela symbolise la défense dont disposent toutes les nations aujourd'hui », déclare l'auteur. Après cet épisode, l'Homme étant devenu un loup pour son prochain, il fallait des forces de l'ordre. « C'est ce qui explique la présence de la police », conclut-il.

D'ailleurs pour l'occasion, une forte délégation de l'armée et de la police était présente dans la salle. Ainsi, pour le Dr Toulassi, le gouvernement quelle que soit sa nature, est une bénédiction qui nous protège. Il faut donc que les citoyens le reconnaissent. Il se justifie en citant les propos de Jésus contenus dans les évangiles : « à César ce qui est à César et à Dieu ce qui est à Dieu ». Le rôle de l'armée et de la police, martèle-t-il, est de défendre et non d'agresser. Mais fondamentalement, le Dr Toulassi tient à ce que son auditoire maîtrise le fondement des nations. Cela revêt apparemment une importance capitale à ses yeux. « Je suis fatigué de la définition extérieure de l'Afrique. Or si vous n'arrivez pas à vous définir



Dr Toulassi Boniface

convenablement, vous ne pouvez pas aller loin. Je propose donc que nous revenions à la définition divine de l'Afrique. L'Afrique doit retourner à sa source. Si vous n'avez pas une définition de vous-même, on peut vous jouer comme un ballon de football », a-t-il déclaré. Afin d'aider les gens à comprendre le fondement des nations, le président de l'association Histo-Afrique les ramène aux dérivés

des noms de individus, des localités, des villes etc... qui ont forcément une signification. Le nom et le choix de la capitale d'un pays semblent retenir particulièrement son attention. Le fondement de nos communautés a une histoire. Le Dr Toulassi explique qu'au départ les villages et autres localités étaient occupés par des êtres spirituels. Il a fallu que les premiers humains venus dans ces endroits négocient

et parviennent à un contrat spirituel avant de pouvoir s'installer.

Les termes du contrat peuvent se matérialiser par le fait que les premières filles ne vont jamais se marier ou les troisièmes enfants vont mourir, ou encore que chaque trois ou six ans, quelqu'un mourra de manière particulière dans la localité. « Toutefois, ce n'est pas une fatalité. Chaque individu a sa propre responsabilité et son choix en ce qui concerne son sort dans la vie. Chacun subira les conséquences de ses actes », reconnaît le conférencier. Après avoir compris le fondement des nations, les gouvernants et les peuples doivent se tourner vers leur construction. C'est pourquoi le Dr Toulassi fait quelques propositions en matière de développement. « Il faut développer l'agriculture, l'élevage, créer un village de la diaspora pour qu'elle puisse participer à l'essor du pays. Et le changement doit venir d'en haut », a-t-il précisé.

E.D.

Prélude aux élections locales

Le Conapp donne les outils d'analyse nécessaires aux journalistes

La presse a un rôle important à jouer en période électorale. Pour lui permettre de bien jouer sa partition, des professionnels de médias membres du Conseil national des patrons de presse (Conapp) ont été formés pour la couverture des élections locales du 30 juin prochain. Les participants ont également été entretenus sur les enjeux de la décentralisation.

Initiée par le CONAPP, cette rencontre avec les responsables d'organes de presse a permis aux participants d'être outillés sur le processus de la décentralisation. Ils se sont également appropriés le mécanisme des élections locales. La rencontre vise à leur donner les éléments nécessaires pour une meilleure couverture des élections locales. Les dernières locales remontent à 1987. Au cours de cet atelier, les participants ont suivi des communications sur la décentralisation au Togo, le cadre juridique de la décentralisation et les enjeux des élections locales. Pour le président du CONAPP Arimiyao Tchagnao, l'enjeu est capital et le CONAPP en

est conscient, raison pour laquelle elle a organisé cette rencontre, afin de permettre à chaque acteur des médias de faire son travail avec « doigté et professionnalisme ». « Notre rôle au sein de la société est important et délicat en période électorale. Les populations attendent d'être informées et notre profession nous exige de parler et d'écrire des choses dont on maîtrise les contours », a-t-il souligné. Pour sa part le président de la Commission ad hoc des élections à la Haute Autorité de l'Audiovisuelle et de la Communication (HAAC) Kasséré Pierre Sabi a rappelé aux professionnels des médias, leur rôle et responsabilité en période électorale.

« Les professionnels des médias sont attendus non seulement sur le plan de la couverture médiatique des activités électorales pour ce scrutin, mais aussi et surtout en matière de sensibilisation des masses pour que les citoyens en connaissent les tenants et les aboutissants », a indiqué M. Sabi. Avant d'ajouter : « les médias doivent par exemple, pouvoir

expliquer aux populations, quel est le rôle et quelle est la fonction d'un conseiller municipal, quel est son ressort territorial et la durée de son mandat ». Il a exhorté les journalistes à avoir un comportement professionnel « irréprochable » tout au long du processus. Ouro-Bossi Tchakondo, spécialiste en décentralisation et

Président du COOPED a quant à lui félicité le CONAPP pour cette initiative, précisant qu'elle va permettre aux journalistes de s'approprier et de maîtriser le concept. 1.527 conseillers municipaux seront élus dans 117 communes pour le compte de ces élections locales.

ACHETEZ & LISEZ désormais

tm

togomatin

SUR **IOSK.com** ou **Lome.com**

www.monkiosk.com www.alome.com

SCHOOL ASSUR®



**Le Programme
School Assur pour
quelle catégorie
d'apprenants ?**

**Tous les apprenants des écoles
primaires, des collèges et lycées
publiques (soit du CP1 en
Terminale) du Togo sont éligibles.**

 School Assur Togo  @SchoolAssurT